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孙正义想了想说：“上新电机
的藤原睦朗先生，还有夏普的副总
经理佐佐木正先生，可以吗？”

“ 啊，你竟然认识佐佐木正
先生？”御器谷顿时大吃一惊。孙
正义离开之后，御器谷马上打电
话给第一劝业银行大阪分行与难
波分行，请两位分行的负责人分
别到上新电机和夏普公司针对孙
正义做一番信用调查。很快，两
位负责人把信用调查的结果发回
了东京。难波分行负责人在电话
里说：“孙正义的话没有问题。上
新电机的净弘总经理说，这个人
在相当积极地推动他的事业。藤
原经理也说，他们确实与软银有
生意上的往来，还让我们务必借
钱给孙正义。”

大阪分行的负责人则这样
说：“ 佐佐木先生愿意为孙正义
做担保。

他还说：‘ 我相当了解孙正
义这个人，他相当能干。他的事
就拜托给您了。’”

收到信用调查结果，御器谷
不由暗自惊叹：“这个就比我的孩
子大一点儿的年轻人是怎么结识
这么多企业家的？”由此，他更加

坚定了贷款给孙正义的决心。
然而，1 亿日元基本利率贷

款，再加上无抵押、无担保，以御
器谷一个分行经理的身份是没有
权限直接审批的，他需要把情况
上报给总行。很快，劝业银行总
行的企划部针对此事成立了一个
10 人的审查小组进行论证，御器
谷也是其中的一员。

有趣的是，10 名审查员中没
有一个人了解电脑和软件批发事
务，因此没有人能在论证会上明
确表态。最后，还是一位年轻的
审查员打破了僵局。他说：“个人
电脑一定会日渐普及。在我们银
行里，有许多年轻的员工组成了
电脑爱好者协会，从事各种相关
活动。这件事大家知道吗？”

大家听得面面相觑，接着纷
纷摇头。 那位审查员不客气地
说：“ 由于年纪大的人不会用电
脑，许多工作已经被年轻人所取
代了。这种现象难道不能说明什
么问题吗？”他的话引发了众人的
思考，现场的气氛为之一变，开始
以积极的态度来考虑贷款给孙正
义一事。最终，审查小组达成了
一致：贷款给孙正义！

真诚和自信从来不是智慧，
但它们往往放射出比智慧更耀眼
的光芒。很多凭智慧不能得到的
东西，真诚和自信却轻而易举就
能 得 到 。 在 商 业 交 往 中 更 是 如
此，用自己最真诚的微笑去面对
对方，让他看见并且感知你的真
挚和自信，也是一种敬意的表达。

孙正义从来没有怀疑过自
己的能力，他永远带着满满的自
信，这使得大多数人都愿意和他
合作。

立石胜义加入
有 了 第 一 劝 业 银 行 的 1 亿

贷款，孙正义信心满满，奔走于日
本各地，与软件生产商洽谈业务，
因为他已经和上新电机约定，要
在 1月 31日之前完成市场上所有
软件的采购工作。在采购软件的
同时，他也在尽可能地争取厂商
们的独家代理授权。

“您听过上新电机吧？我和
上新电机签订了独家代理合同，
您的软件交给软银代理，一定不
愁销路！”

“哈德森这样的大公司都和
我签了独家合同，您还犹豫什么
呢？”整整一个月，孙正义带着越

来越大的成就感奔走忙碌着。
就在这段时间里，立石胜义

在 植 松 逸 雄 的 介 绍 下 加 入 了 软
银。立石曾是植松的上司，原任
西部技研公司销售部部长。在福
冈举行的那次研讨会上，立石曾
和 孙 正 义 有 过 短 暂 的 交 谈 。 后
来，西部技研倒闭，立石听植松说
要跟着孙正义开公司，马上给孙

正义打了电话，可孙正义已经把
办公地址迁到东京，电话也换了。

立石联系到孙正义时已经
是 1981 年年末，而两人见面则是
在 1982 年 1 月。当时孙正义正要
从小仓乘新干线赶去博多拜访当
地的软件厂商。立石及时赶到小
仓车站，见到了孙正义。

孙正义朝立石打了个招呼，
接着把一个纸袋递过来说：“不好
意思，我要去打个电话。这个麻
烦你保管一下！”然后便拿起了旁
边的公用电话。立石只好苦笑着
等在一边。

没想到孙正义这一通电话
打了半小时还没有结束的意思，
立石站到脚都麻了。孙正义无意
中一回头，见立石正在轻皱着眉
头挪动两脚，这才用手压着话筒，
对立石轻声说道：“你到那边休息
一下吧！”

打完电话之后，孙正义走到
立 石 这 里 取 回 了 纸 袋，笑 着 说：

“这里面有 3000 万日元。”那笔钱
正是他为购买软件准备的资金。

“3000 万？”立石难以置信地
叫出了声，顿时后怕起来，庆幸刚
才没有出事。同时，他也对孙正

义生出了敬意。这家伙，随随便
便就把 3000万日元交给一个仅仅
是第二次见面的人保管，实在是
太大胆了。

“车来了，我们上车谈吧！”
就这样，立石在列车上接受

了孙正义的面试，正式加入了软
银。每个人都有被重视、被信任
的渴望，企业领导敢不敢于信任
员工，是影响核心员工忠诚的一个
重要方面。对于知识经济时代的
核心员工而言，给予他们必要的信
任是精神激励的重要组成部分。

向三大杂志宣战
正所谓“树大招风”，让孙正

义想不到的是，软银在 1981 年 9
月的大阪电子展览会上的大出风
头也为其埋下了隐患。很多大软
件商都认识到软银有可能会成为
他们强劲的对手，自此开始留意
软银的动作。

1982 年年初，软银从最艰难
的境地里摆脱出来，走上了正轨。

孙正义把全部精力都投入
到了扩大业务的工作中。在之前
寻找资金的过程中，他发现了这
样一个事实：很多大银行之所以
不愿意贷款给他，原因在于他们

根本不知道软银的存在。
“必须要想办法提升软银的

知名度。”孙正义想，“电视广告花
费太大，以公司目前的实力还无
法承担，那就只能在电脑杂志上
大量刊登广告了！”

当时，日本最受欢迎的电脑
杂志有三家，分别是工学社出版
的 I/O、ASKI 出 版 公 司 的 ASCII
以 及 电 波 新 闻 社 出 版 的 MY-
COM。孙正义先后向三家杂志
社打了咨询电话，没想到，三家杂
志社都拒绝了他的请求，理由也
是如出一辙。

“ 既然这期不行，登在下一
期可不可以呢？”

“ 对不起，下期的广告名额
已经满了。”

“那么再下一期呢？”
“还没到申请广告的时候。”
孙正义生气了：“ 究竟什么

时候可以刊登？”
“不知道。”
孙正义挂断电话，无奈地坐

进椅子里。 三家杂志都不能刊
登广告，怎么会有这么巧
的事？他隐约闻到了阴
谋的味道。 29

连连 载载

我觉得书是越读越少的，我这么说你可能不
太理解。现在，我国每年就要出版几万种新书，怎
么能说书越读越少呢？

读书有三重境界。第一重境界见书就读，什
么书都读。一个人一开始接触书的时候，他就像
一张白纸，他什么都吃进，他求知欲极强，因而他
必须、非常想也非常需要读书，于是他见书就读。
我在小学、中学和大学时代都是这样，很少有我不
读的书，凡是我见到的、感兴趣的书统统去读，不
加鉴别，没有太多选择。

大约小学五年级的时候，我已经读完了四大名
著中的三种：《西游记》《水浒传》和《三国演义》，而
且全是古文的。我半懂不懂，连蒙带猜地读完了它
们，有些地方还配合小人书看。这样看起来就更好
懂一些了。我现在记得阅读过的书，还有《中国动
物故事集》，加拿大作家西顿的《狼王波洛》，等等。
此外还有大量的童话，像格林童话、安徒生童话，应
该都是那个时候读的。而《红楼梦》和《金瓶梅》则
是高中时代才读完了全文，不删节的《金瓶梅》，更
是到了大学时代才读完的。

中学时期我买了很多当代文学杂志，当代作
家上世纪 80 年代发表的作品，我大都阅读过。后
来我经常遇到他们中间的一些人，还能够回忆起
来多年以前阅读他们作品的情况。

上大学的时候，因为课本陈旧，我只好一方面
阅读莫言、苏童等十几个所谓“先锋派”作家的作
品，另外一个方面，就是全面阅读西方大师级作家
的作品，像莎士比亚、歌德、博尔赫斯、海明威、福
克纳等一百多人的作品，我记得当时是按照武汉
大学图书馆外国文学部藏书字母的顺序来阅读

的，此外，开始阅读其他人文类图书，历史、哲学、
人类学、心理学书籍等都读。我当时还有一个梦
想，就是把文史哲都打通，那种畅快读书的感觉，
真是很过瘾。

读书的第二重境界，就是读一部分你特别喜
欢的作家的作品。这是我现在正在经历的阶段，
到这个阶段，你会发现，你越来越喜欢一小部分作
家，甚至是一些作家的小部分作品，这时你就可以
缩小战线了。你明白了，原来你的兴趣和兴奋点
会在哪些作家身上，也许他们只有十几个人，但
是，你应该读他们的全集和文集，甚至还该读有关
他们的传记、研究资料和他所处时代的其他背景
资料，这样，你会把这些作家吃透，你会明白，他们
在他们的时代里到底是如何写作，你也明白了，从
人到文，你为什么喜欢这些作家和作品，为什么会
缩小到这一小部分人。

然后是读书的第三重境界，那就是只读一本
或几本你最最喜欢的书，或者反复阅读你喜欢的
一两个作家，然后精心研究他的作品，你深深地进
入这样一部书，或者进入这样一个作家创造出来
的全部自足的文学世界，因为你完全被这个世界
所征服了，你需要了解他的全部，你必须像掘地三
尺一样去读这本书。

这个境界是困难的，是很难达到的。很多人
在读书的第一重境界之后，就消失了，不再读书
了，因为后来的生存把他压垮了，他们没有通过读
书去发现他自己，然后他就消失了。第二重境界，
很多人也达到了，他们在阅读小范围的他们真正
感兴趣的作家之后，也许会变成和那些杰出作家
一样的人。我读到了当代作家比如余华、王安忆、

马原、格非、残雪等人的读书文章，觉得他们在这
个境界上已经走得很远了。

而第三重境界，需要你去确定阅读一本书的
时候，这多少变得有些困难了。我就很难确定我
最喜欢的是哪一本书，它到底在哪里？它是《红楼
梦》《金瓶梅》吗？它是《复活》和《百年孤独》吗？
它是《尤利西斯》《追忆似水年华》或者《故乡面和
花朵》吗？我无法确定它，因为，我还没有到达这
个境界。

现在你应该明白了，我说书越读越少的意思
了。人类文化是一个金字塔，人类的精神现象是有
高度的，一旦你攀缘到了一定的高度，那么这之下的
很多东西，就不用理会了。虽然现在每年出版有百
万种中文图书，可是大部分是精神含量和文化含量
都很低的东西。而且，很多书都是衍生物，是对经典
文化和古典文化精神的再开发，再利用，再普及，没
有太多的原创含义，所以，品种虽然多，都是在低水
平的重复和再复制。而且，当代人写的书，由于还没
有经过时间的淘洗，因此也不用读太多。

比如很多书，我们只需要读它开头的几句话，再
随便翻一翻它，就知道这本书处在什么样的精神和
创新层次，因而我会加倍地将目光投向那些已经被
时间淘洗后，剩下的少数被我感兴趣的东西。

最近这几年，有些人在说读图时代来临了，这
成了近年的一个风潮。但只要人类还在使用语
言，文字就不会死，由文字引发的人的想象力，也
会更丰富，所谓的人们只读图不读文字的时代，就
永不会存在。所以，除了为了收藏但是并不去阅
读的作为资料的一些出版物，我现在只是经常重
复阅读一些我过去特别喜欢的书籍。

中 国 人 历 来 喜 好 大 口 喝 酒，大 块 吃
肉。苏轼如此，小他二百多岁的“苏粉”黎
廷瑞亦如此，“驴背夕阳同倒载，醉乡只在
篔筜谷。问东坡，何独饮松醪，还思肉”：
不管境遇如何，竹下饮酒，这东坡肉少不
了。世人皆言肉好吃，殊不知，这东坡肉
与河南，确有不解之缘。

其实，宋朝以前，古人并不看重猪肉，
“天子食太牢，牛羊豕三牲俱全，诸侯食牛，
卿食羊，大夫食豕，士食鱼炙，庶人食菜”，
没 有 实 权 的 文 官 才 食 用 猪 肉，绝 非 高 大
上。夏朝太康之时，后稷的重孙公刘“执豕
于牢，酌之用匏”，也仅是迁豳后劳苦而厚
民的一种同乐场面而已！三千六百多年前
的 商 朝 初 期，豫 东 出 了 位 调 味 高 手 伊 尹
——后人尊称“中华厨祖”，开封杞县人。
他“教民五味调和，创中华割烹之术，开后
世饮食之河”，摸索出为权贵烹肉的方法：
水是味道根本，“木火土”三材与“甜酸苦辣
咸”五味是好味道的保证，火候是关键——
烧煮九次，味道变化九次。这样才能烹饪
成的美味，“熟而不烂，甘而不浓……肥而
不腻”。这个深谙烧肉之道的伊尹，“汤使
之争天下”，由庖入官，成了天子身边的红
人，官场上下追逐效仿“伊哥”。

名人效应果然带动了一方，伊尹出生
地百里外的睢县，就有一款佳肴“襄邑（睢
县的旧称）抹猪”——“红烧肉”。据说，传
自当地夏商时期的富贵人家。有人考证，
取肥瘦参半的四方猪肉块洗净，放入味料
—— 去 腥 的 植 物，烧 水 炖 煮，捞 出，抹 酱
后，文火蒸透。这种猪肉，入口即化，味香
入腑，与伊尹所言同出一辙！

随后，“襄邑抹猪”流散民间，依然上
不了权贵的餐桌。祭祀中倒常见猪肉，用
白水煮，淡而寡味，需蘸酱料。现在的白
水煮肉片，还有这种慎终追远的胎记。甚
至，猪肉之贱，沦为侮辱人的工具！西汉
的那场鸿门宴，樊哙冲帐救刘邦。项羽对
这个莽夫不屑一顾，“赐之彘（zhì）肩”，樊
哙拔剑切而啖之。你想，被迫生吃猪肘，
哪里有一丝敬意？西晋灭亡以后，北方游
牧民族南下；历经三百年的战乱，唐王李
氏家族统一中国，生活却已胡化，羊肉成
为皇族、贵族、官僚的最爱。再加上一些
中医学家的鼓噪，“凡猪肉久食，令人少子
精，发宿病”“凡肉有补，唯猪肉无补”，令
猪肉日渐没落。

就这样蹒跚着，猪肉撞进了宋朝。北
宋大中祥符七年，宋真宗驾临开封杞县伊
尹庙祭拜，“亲洒寰轮，刻序铭于石”。许
多饱学之士追随效仿，力图在移风易俗、
改善民生上有所作为。苏轼也是其中一
位。他经常游走京城外的郊县，曾品味襄
邑抹猪，“南都麦心面，作槐芽温淘。糁襄
邑抹猪，炊共城香粳，荐以蒸子鹅”。这些
美味，深深印刻在他的脑海。

这 种 偶 遇 ，激 活 了 中 国 的 食 肉 史 ！
“问汝平生功业，黄州惠州儋州”，苏轼后
来多次被贬。想想流落边远的坎坷与拮
据，想想“襄邑抹猪”，想想食不果腹的百
姓，想想“贵者不肯吃，贫者不解煮”的猪
肉，襄邑之行，伊尹之道，苏轼悟到了煮
猪 肉 的 好 方 法—— 慢 炖，“ 净 洗 铛，少 著
水，柴头罨烟焰不起。待他自熟莫催他，
火 候 足 时 他 自 美 ”。 在 杭 州 任 上 ，再 用

“ 小火慢炖”、佐以姜葱红糖料酒酱油的
方法炖肥肉，名之“ 东坡肉”。他劝慰大
家 ，“ 早 晨 起 来 打 两 碗 ，饱 得 自 家 君 莫
管”；对于诋毁猪肉的，他沉下脸面，痛斥

“ 诬告猪肉”；他甚至把自己的学问比作
猪肉，“猪之与龙，则有间矣，然公终日说
龙肉，不如仆之食猪肉实美而真饱也！”

“ 东坡肉”轰动整个杭州，城内外卖肉的
摊子数不过来，“ 每日各铺悬挂成边猪，
不下十余边”，午饭前，肉已卖光，“ 盖人
烟稠密，食之者众故也”。

以口福胃纳，这是逆境中的乐观。官运
的沉浮，足迹的颠簸，“东坡肉”的波及愈加
广泛。有人会哀叹，历史的穿透力，是何等
的深邃而厚重！我会说，把民生融入自己的
人生，这样的情怀，才有无尽的穿透力！

秋天，最怕下雨。秋雨一落就会滴在人的心
上，许多愁绪便会无端生长出来。尤其是那些经
年的伤感，不经意便会泛上心头，犹如陈年的老病
根子，熏点潮气马上会犯作。

雨一来，就是铺天盖地，浩浩荡荡。下雨，最
怕缠缠绵绵地下个没完没了，几天，十几天，还没
有看晴的苗头。天气被这秋雨浸透得没了多少刚
烈的脾气。

出门，天际间雾霭蒙蒙，颇有江南的一番情
致。只是少了别致的小桥，乌篷小船，油纸伞下面
蓝花印布的头巾，还有咿咿呀呀的吴侬软语。眼
前的“江南”，骨子里多了一些硬朗，潮气里弥漫着
快意的凉爽，不像江南的雨，潮闷闷的，湿黏黏的，
堵着毛孔，很不舒服。权当是翻版的江南吧。

一场秋雨一层凉，层层凉意浸透肌骨，即便是
性格极好的人，在这漫长的秋雨里恐怕也承受不
了吧。我开始有点想念月亮了。此时的月亮，恐
怕也被淋得湿漉漉了吧。

中秋节前几天，天空一直阴阴的。我就有点
担心，怕到中秋节看不上月亮。毕竟，八月十五的
月亮，被赋予了更多的文化意蕴。“今夜月明人尽
望，不知秋思落谁家”，明月千里可共，那茫茫的秋
思，随着银月的清辉，会落在谁的心坎呢？不知都

有谁，在月下，轻拢慢捻着那张思念的琴？“露从今
夜白，月是故乡明”，今夜的月亮又犹如一剂可以
治愈诸多思念的解药，望望头顶的月亮，想想心中
的故乡，那份纠结便不解而散了。

我像个孩子一样，白天盼着太阳，夜晚又盼着月
亮。但一切终归是盼着，太阳就是躲在厚厚灰灰的云
层里，不肯露面。一到晚上，天幕黑乎乎地像刚涂过黑
漆一样，没有一处杂色的斑点，让人愈加沉静。

偌大的秋雨淋湿了草木，院中石子铺就的小
路，早已被冲刷得没有一丝尘土。雨淋湿了窗台
下正吐着长须的丝瓜。车棚，被敲得“砰砰”作响，
杂乱而欢快。这未免太闹了点吧，我还是喜欢老
家房屋上鳞次栉比的灰瓦，淋着雨，愈发显得黑
亮。檐边的雨滴落下来，或欢快成线，或一滴滴不
慌不忙地滴答着。我常常蹲在檐下，细数着水滴，
时间在身边悄悄流逝。

入夜，窗外依然淅淅沥沥的，如拖着余音的叹
息，一声声轻划过夜幕。细听，如一曲古风轻盈的
碎碎念。李清照的“寻寻觅觅，冷冷清清，凄凄惨
惨戚戚”莫不是就在这样的秋夜写就？

室内，湿气早已弥漫而入。电视上，热闹的晚会
正渲染着节日的欢乐。孩子拿起一大块月饼，举到
头顶说，你们看，今晚的月亮圆吗？我就是月宫桂树
下的那只兔子……我笑了。孩子属兔的，是只小兔
子。孩子在他的世界里天马行空地想象着。

今夜无月。整个夜晚，我不知该如何安放自己。
曾无数次想象在有月的夜晚，我沉溺在月光

之中，想一些事，思念某个人。也或者，什么都不
去想，静静地守着月亮，掬一捧月光入梦。

月缺时，一弯残月静挂在夜幕，如冰冷而锋利
的刀钩，不经意间，会轻掀经年的疤痕，封存的疼
痛又会悄然袭来；月圆时，一河湿漉漉的往事，被
偌大的网，无一幸免全部打捞，在月光下一一晾
晒。只是，经年的心事怎么晒也晒不干。

有月的夜晚，不论月缺还是月圆，终究该是美
好的。月圆又缺，月缺又圆，看着月亮一点点地盈
满，又一天天地亏缺。其中没有悲欢，也没有企
盼。顺其自然了，便是一种惬意人生。

没了月光，我怕遗忘了自己。

中秋节过去了，但是对于阿里巴巴集团
的某五位员工来说，这个中秋节却让他们丢
掉了饭碗——马云亲自批示将他们劝退
了。原因是他们在公司组织的内网低价抢
购月饼活动中，使用“技术手段”多抢购了
124盒月饼，触及了企业的“诚信红线”。 公
司明言，“这不是一个容易做出的决定，也不
是一个可以得到各方面理解的决定”。

据我理解，这个决定之所以“不容易
做出”，是因为对这五位员工的处分可以
有多种选择，但他们最终选择了最重的；
之所以“不是一个可以得到各方面理解的
决定”，是因为最重的处分总是伴随着最
大的争议，但是为了坚守企业的价值观和
诚信底线，他们最终不惜将企业置身于舆
论的“风暴眼”中。

制度的生命在于执行。一个企业，一个
单位，总会有自己的制度，有自己的底线、红
线，但是很长一个时期以来，面临的问题常
常是“失之于宽，失之于软”，好人主义盛行，
和稀泥的多，坚持原则的少，口头要求的多，
动真格的少，名曰“人性化管理”，实则丧失
底线、红线，久而久之，制度、规定、纪律、要
求等等就形同虚设，成了“纸老虎”“稻草人”，
只为应付检查之需，不作严肃追责之用，没有
了权威性，失去了约束力，别说敬畏它了，就
连它所包含的内容都一问三不知了。

我常想，“三大纪律八项注意”加起来
不过十一条，不算多，也不算全，但它为取
得革命战争胜利提供了坚强的纪律保证，
关键在于它执行得好、落实得好。现在，
我们热衷于制度的修订、完善，却对怎样
落实制度、严肃追责着力不够、办法不多、
态度不坚决，结果很容易陷入形式主义的

“套路”。阿里巴巴集团劝退五名员工那
么“不容易”，说明他们在执行制度的宽与
严上，也有过顾虑或犹豫；对于能否获得

“各方面理解”，也有过担心和压力。最终
他们选择从重处理，予以劝退，无疑是对
公司制度和底线、红线的最坚决的维护，
是对公司全体员工最深刻的警示。马谡
该斩的时候必须斩，挥泪也要斩，不斩就
是拿军纪向人情妥协，下次失掉的恐怕就
不仅仅是街亭了！

马云说：“阿里最骄傲的工作，是证明了
诚信值多少钱。”说得真好，真有见地。企业
是以盈利为目的的，但必须“取之有道”，必
须讲诚信；“不义而富且贵，于我如浮云”。
什么时候我们真正理解了诚信才是生财之
道，理解了严格落实、严肃追责才是管理的
真谛，我们才能真正把一个企业、一个单位
经营好、管理好！

十八大以来，党中央加大了“党要管
党，从严治党”力度，已经是有目共睹、形
成震慑了。但如何把党中共关于“严”字
当头、重在抓落实的精神传导到每一个企
业、单位、部门，阿里巴巴集团不能不说是
为我们提供一个启示！

商都钟鼓

高玉成

从劝退员工说起

知味

张富国

东坡肉 读书的三重境界
邱华栋

叶 灵

秋 念

新书架

吴嘉馨

《我的事业是阅读》

名家新篇

灯下漫笔

鸭头绿腻水中蒿（国画）王学俊

深山访友（国画）宋少英

作家拉莫娜·科瓦尔多次参加
澳大利亚和世界范围的文学节，以
对世界小说家的深度访谈而著称。
她主编了《澳大利亚最佳文选集》，
曾任澳大利亚广播电台“读书秀”和

“书籍与写作”节目的主持人，这两
档节目于 1995 年至 2011 年在全球
播放，是世界上仅有的奉献给书籍、
写作和出版的日间广播节目。

拉莫娜是作家，也是阅读推广
人。本书谈有关读书与人生的话
题，讲述了作者一生读过的、影响
其人生的图书故事，同时推荐读者
阅读这些故事。

拉莫娜自幼纵览书海，从她有
记 忆 开 始，便 与 书 结 下 了 不 解 之
缘，在她成长的每一个印记中，都
有书的陪伴、启发和引导。本书记
录了她在书本中的生命旅途。她

以丰富情感写下篇篇书信，抒发以
书为伴的阅读和写作生活，以及书
本对于领悟人生的重大影响。众
人 所 喜 爱 的“ 阅 读”究 竟 为 何 物？
为何书能如此丰富生活，让我们的
人生变得多彩多姿？我们从这本
书中可以找到答案。

现在的图书泛滥成灾，许多通
俗刊物偷偷夺去了世人宝贵的光
阴，使人们无暇顾及真正有益于修
养的作品。因此，热爱阅读的科瓦
尔毅然站出来为读者写下这本阅
读的著作，让人们在她的人生中领
略“开卷有益”。

本书的引进，对大力提倡全民
阅读，引导人们发挥自己的特长，
培养文字能力，以及对教育界提倡
孩子要多读经典的当下来说，都具
有现实意义。


